

Froyer 7070 pour la lithotritie et 2.32070 pour la taille. Dittel, en 1890, sur cent calculeux : broiement, 4 sur 70 et taille, 5 sur 23.

Il ne faudrait cependant pas conclure par ces statistiques qu'il faille bannir complètement la taille. Non, car si la lithotritie est sans contredit la méthode de choix, la taille reste applicable à un certain nombre de cas, qui sont néanmoins l'extrême minorité.

Comment pourrait-on d'ailleurs mettre au premier rang la lithotomie, alors que tous les chirurgiens qui la pratiquent sont en désaccord sur le choix du mode opératoire qu'il faut employer. Les uns, qui préfèrent l'hypogastrique, et ce sont tous les chirurgiens français et allemands, reprochent aux tailles périnéales le peu d'espace qu'elles offrent, les dangers d'hémorrhagie et de septicémie, et surtout, si l'on emploie la plus usitée aujourd'hui, la lithotomie prérectale, le danger presque inévitable de sectionner les canaux éjaculateurs, chose peu agréable pour un jeune homme encore au printemps de la vie, et se berçant de l'espoir d'acquérir un jour ses cent acres de terre.

Les autres, Thompson en tête, trouvent, en retour, à la taille hypogastrique, toute sorte d'inconvénients et de dangers, dont le non moindre serait la perforation du péritoine.

Ainsi donc les lithotomistes eux mêmes font à leur propre opération toute sorte de reproches, d'ailleurs bien mérités.

La lithotritie, elle, ne reçoit que des louanges de ses adeptes.

Avant de terminer, il me serait agréable, messieurs, si ce n'est pas abuser de votre bienveillance, d'insister sur quelques points de technique opératoire.

L'écrasement du calcul, à moins qu'il ne soit bien mou et bien petit, devrait toujours se commencer avec un lithotriteur à mors fenêtrés; lui seul offre assez de résistance, surtout si le calcul est volumineux.

Pour saisir la pierre, il est bon de se rappeler qu'on la trouve le plus souvent à droite, dans le bas-fond situé en arrière de la prostate. Il faut dans tous les cas agir méthodiquement, et ne pas aller chercher à saisir le calcul par de nombreuses prises faites à tout hasard; cherchez-le d'abord, ce n'est que lorsque vous l'aurez mis en contact avec l'instrument que vous en écarterez les mors. Rappelons-nous aussi que les débris de calcul restent généralement à l'endroit de la vessie où l'on fait éclater ce dernier. Gayon l'a souvent répété: "Pour bien faire la lithotritie, trois qualités sont surtout nécessaires; sangfroid, patience et jugement." L'habileté vient ensuite.

Lorsqu'on tient la pierre, il faut avant de fermer l'écrou imprimer au lithotriteur de légers mouvements de va et vient, afin de bien s'assurer qu'on ne tient pas la paroi vésicale. Pour broyer, quelques tours de volant suffisent, car on ne devra chercher à vider les mors du lithotriteur qu'à la fin, au moment de le retirer.